

LE TOILETTAGE DU CAIRN TERRIER

Vous êtes quelques uns à nous demander des conseils pour le toilettage de votre Cairn. Pour des raisons d'éloignement, il n'est pas toujours simple de donner un avis au téléphone ou sur des photos.

Je vais donc essayer de vous donner les grandes lignes de ce que doit être un toilettage de Cairn.

La première chose à avoir à l'esprit est qu'il faut toujours essayer de préserver l'aspect rustique et ébouriffé du cairn.

Le cairn est un chien de chasse, terrier, rustique, un peu vagabond qui n'hésite pas à se mettre une peignée avec un blaireau ou un renard. Sa fourrure est son alliée qui le protège des intempéries et des morsures... du temps, des ronces ou des nuisibles qu'il déterre.

Elle doit être double, avec un poil de couverture dur et abondant et un sous poil court, souple et bien serré. La queue est bien garnie mais jamais en panache. Les membres sont couverts eux aussi d'un poil dur et les oreilles ne sont pas couvertes d'un poil trop abondant.

Le Cairn est un chien malicieux, son regard doit exprimer cette malice et son toilettage doit mettre en évidence ce regard, ce caractère joyeux, rusé, pétillant. Les yeux sont protégés par un sourcil qui doit être broussailleux pour les protéger.

Nourrir son chien avec un aliment premium, gras, comme il vous a été conseillé à l'élevage, c'est une garantie d'avoir un poil en bonne santé, car pour toiletter un chien, il faut déjà un beau poil en bonne santé. N'hésitez pas à ajouter du gras, de l'huile, le chien digère parfaitement les matières grasses qui sont sources d'énergie pour lui (et pas le sucre).

Comment procéder : Lors de votre visite à l'élevage, vous avez entendu parler d'épilation. Le Cairn ne se tond pas, il s'épile. Donc oubliez la belle tondeuse que vous aviez acheté en prévision ou le toiletteur qui ne veut pas s'embarrasser.

Munissez vous ; d'abord de courage et de temps. Un toilettage complet c'est long et n'attendez pas que votre chien soit dans un état catastrophique pour vous dire qu'il faut faire quelque chose. C'est plus long, c'est plus cher, c'est plus pénible pour le toiletteur mais surtout pour votre chien !

Si vous avez décidé de vous lancer vous même, fort de l'idée générale du toilettage, allez sur internet et regardez des photos de chiens d'expo, relisez le standard. Au besoin imprimez une ou deux photos et affichez le standard devant votre nez.

Un beau cairn ce n'est pas celui qui vous plait avec un chignon, une banane à la Elvis ou rasé à la Bruce Willis, mais c'est un cairn qui se rapproche le plus possible de son standard. Alors regardez des modèles pour garder à l'esprit ce à quoi doit ressembler votre cairn *in fine*.

Le premier des outils est peu cher, vous en êtes équipé naturellement : vos doigts ! Plus particulièrement, l'index et le pouce.

Gardez à portée de main une paire de ciseaux droits pour faire le tour les pieds et une paire de ciseaux crantés qui vous sera utile pour désépaissir là ou vous pourriez faire des trous. Les ciseaux seront utilisés sur les parties sensibles (sous le ventre, entre les yeux : attention aux yeux !, aux entre cuisses). Il vous faudra prévoir un coupe ongle (un bon), et un peigne large. Vous pouvez utiliser un trimmer, mais vous devez passer l'ensemble du pelage pour que la repousse soit uniforme. Ne coupez pas le poil mais arrachez le.

Allez, tout est prêt ? on commence.

On brosse le poil dans le sens inverse, de la queue vers la tête, des pieds vers le corps, du ventre jusqu'au dos. A l'envers quoi ! Et on défait les noeuds quand ils se présentent. On recommence, mais à l'endroit cette fois. Allez, du rythme ! Le geste doit être vif sans être fort.

Tous les noeuds doivent être défaits.

OK, c'est bon ? Alors on s'éloigne un peu de la table pour voir à quoi ressemble le chien. Son aspect général Avec le nez dessus on ne voit rien. Si le chien paraît lourd (et qu'il ne l'est pas), il va falloir alléger tout ça par épilation.

L'épilation, c'est un acte qui consiste à enlever le poil mort et simplement le poil mort. Ce n'est donc pas douloureux si vous n'enlevez que ce poil mort. Rien à voir avec des bandelettes de cire de madame ou les souvenirs de l'élasto sur les cuisses de monsieur quand on faisait du sport ! scraaaatch ! kai kai Kai....

Tirez sur peu de poils en même temps, faites de temps en temps une pause pour regarder l'aspect général du chien et voir si des zones sont encore à désépaissir.

Et la tête alouette !

On enlève les poils les plus longs au dessus du stop (la cassure crâne-chanfrein) pour que la cassure (le stop, donc) soit visible avec des poils de la tête vers l'avant mais sans cacher les yeux. Soignez la dépression entre les yeux. Les poils longs du côté de la tête seront aussi enlevés, pour donner une forme arrondie.

La tête est surmontée des oreilles (si ce n'est pas le cas, retourner le chien, il est à l'envers). Elles doivent être épilées en partant du haut. On ne laisse que les poils courts, aspect duveteux. On enlève aussi tout ce qui se trouve à l'intérieur de l'oreille.

Profitez en pour regarder si les oreilles sont propres.

On fait le tour. Une tête doit être équilibrée, symétrique. On essaye de voir si ce n'est pas plus long d'un côté que de l'autre. Plus que le détail, l'ensemble est important.

C'est bon ?

Alors on redescend vers le cou. Le cou relie la tête au corps...et il doit le faire de manière très harmonieuse, sans cassure. C'est ce qu'il faut rechercher : une ligne de dos et de cou fondues ensemble jusqu'à la tête et un cou pas court.

La ligne de doit être nette, très nette. On enlève ce qui dépasse et juste ce qui dépasse.

On travaille sur la croupe. Au final on doit avoir une ligne le plus net possible du cou à l'implantation de la queue. On égalise les cotés, mais sans trop y toucher et ce, jusqu'aux coudes.

Et les pattes, et les pattes !

Suivre la forme de l'épaule sur les antérieurs, laissez vous guider par les muscles.

Pour les postérieurs, ne pas enlever trop de poils, une ligne de grasset légère, harmonieuse et visible est suffisante en laissant apparaître les angulations.

On prend du recul... toujours rechercher l'harmonie et une belle ligne de dos... retouchez si nécessaire.

Tant qu'on est aux pattes... occupez vous des pieds.

Pas toujours facile, les chiens n'aiment pas bien ça si ils n'y ont pas été habitués... et même.

On utilise les ciseaux droits. Il ne faut pas que le toilettage soit un calvaire et un conflit entre vous et votre chien.

On fait le tour pour avoir un aspect net. Le pied ne doit surtout pas donner l'impression d'être fin et long avec des ongles longs.

Coupez les ongles. Regardez où est la matrice pour éviter les saignements !

On passe à la queue. "La queue est courte, proportionnée, bien garnie de poil, mais sans panache, elle est attachés ni haut, ni bas" dit le standard. Donc on va la modeler à la main, avec précaution (les chiens n'aiment pas qu'on leur tire la queue !) en enlevant les poils qui donnent l'impression du panache. Raccourcissez les entre-cuisses, enlevez tout le poil long. Utilisez les ciseaux crantés à cet effet. Dégagez le tour de l'anus pour l'hygiène.

Refaites un tour complet de votre chien avec du recul.

Il est temps de le passer au bain. Utilisez un shampoing spécial poil dur, et non votre shampoing Tahiti, ou aux oeufs (frais), sinon le poil devient mou et n'a aucune tenue. Vérifiez la température de votre eau !!! Commencez par mouiller votre chien en démarrant par les pattes et l'arrière main pour venir progressivement vers la tête, attention à ne pas mettre d'eau, ni dans les yeux ni les oreilles ! Une fois le chien bien mouillé faites un premier shampoing pour dégraisser et dégraisser le poil, rincez puis recommencez et rincez abondamment. Bien essorer le poil avec une serviette permet de réduire le temps de séchage avec le séchoir qui n'est pas toujours bien vécu par tous nos petits diables.

Après séchage complet ; en dehors de la tête qui doit être séchée à contre poil afin d'ébouriffer tout ça, tout le reste du corps doit être séché dans le sens du poil pour éviter que votre chien ne ressemble à un "Gremlins" ; vous refaites un tour général et les retouches si nécessaires.

Si vous avez prévu de présenter votre chien à un examen de confirmation ou à une exposition, l'épilation doit être faite un mois avant. Trois jours avant l'examen donnez le bain mais surtout pas la veille ! Faites simplement une mise à niveau très légère de la ligne de dos du chien.